

**OBSERVATORIO
SUDAMERICANO DE DEFENSA Y
FUERZAS ARMADAS
INFORME URUGUAY 41/2025
Período: 08/11/2025 a 14/11/2025**

PRISFAS – Uruguay

1- Rivera Elgue: Proceso de Compra de Patrullas Oceánicas.....	1
2- BROU se Expidió Respecto a Accionar Institucional en Caso Cardama.....	1
3- Orsi Conversó con Presidente de la Xunta de Galicia.....	1
4- Cardama Envío Nota a Presidencia para Solucionar el Tema Astilleros.....	1
5- Ministerio de Defensa Quiere Obtener Tres Helicópteros.....	1
6- Yamandú Orsi Viajó a Bolivia en Avión Hércules de la FAU.....	2
7- Diputado Blanco Visitó Astillero Cardama y Generó Debate Político.....	2
8- Disuelven Eurocommerce, Garante Del Contrato Con Cardama.....	2

1. Rivera Elgue: Proceso de Compra de Patrullas Oceánicas

En la sede de Cabildo Abierto, el exsubsecretario del Ministerio de Defensa Nacional, Rivera Elgue durante el gobierno del Presidente Lacalle Pou, se refirió, entre otros temas, al proceso de compra de las dos patrullas oceánicas. El subsecretario señaló que fue una licitación “con un pliego muy extenso y detallado que en 2022 se nombraron tres comisiones, una técnica, una de seguimiento y una política”. Asimismo, sostuvo que “todo el procedimiento fue remitido al Tribunal de Cuentas, que auditó y no realizó observaciones”.

(La Diaria – Partidos Políticos – 12/11/2025)

2. BROU se Expidió Respecto a Accionar Institucional en Caso Cardama

Junto a la decisión de rescindir el contrato con el astillero Cardama el gobierno resolvió realizar una investigación administrativa respecto a la intervención del Banco República Oriental del Uruguay que había emitido una “*carta de crédito para que, a medida que se fueran documentando determinados hitos en la construcción, realizará los pagos correspondientes*”. Según informó Búsqueda, los servicios técnicos del banco presentaron al directorio un informe que señala que “*la institución estatal actuó conforme a las normas vigentes y prácticas bancarias internacionales aplicables en materia de transferencias y créditos documentales*”.

(Búsqueda – Política – 13/11/2025)

3. Orsi Conversó con Presidente de la Xunta de Galicia

En conferencia de prensa el presidente de la República, Yamandú Orsi, afirmó que habló con el presidente de la Xunta de Galicia, Alfonso Rueda. En respuesta a la consulta de si Rueda había introducido el tema del astillero Cardama en la conversación sostuvo que Rueda “*fue lo suficientemente respetuoso como para no cometer la imprudencia de meterse en un tema que es de negocios y no de relaciones diplomáticas*”.

(El Observador – Nacional – 12/11/2025; La Diaria – Política – 13/11/2025)

4. Cardama Envío Nota a Presidencia para Solucionar el Tema Astilleros

El astillero español Cardama envió una nota a Presidencia para iniciar una mediación y negociar una solución para la garantía del astillero. La razón de esta nota se debe a

que el Ministerio de Defensa había notificado a la compañía gallega sobre la decisión del Poder Ejecutivo de llevar el caso a la justicia.

(El Observador - Nacional – 14/11/2025)

5. Ministerio de Defensa Quiere Obtener Tres Helicópteros

El Ministerio de Defensa quiere concretar con intermediación de empresas privadas un canje de viejos aviones desafectados de la Fuerza Aérea Uruguaya por helicópteros. Según manifestó la Ministra de Defensa, Sandra Lazo, “es una operación beneficiosa que está en proceso y se espera poder obtener tres helicópteros con el canje”

(El Observador – Nacional – 14/11/2025).

6. Yamandú Orsi Viajó a Bolivia en Avión Hércules de la FAU

El Presidente de la República, Yamandú Orsi, viajó a Bolivia en el avión Hércules de la Fuerza Aérea para asistir a la asunción del nuevo presidente de Bolivia, Rodrigo Paz. El avión Hércules KC-130H (FAU 595) reacondicionado sumó capsules construidas en 1994 y agregó más de una habitación con sillones, ducha y un televisor.

(El Observador – Nacional – 07/11/2025). (El Observador – Nacional – 12/11/2025).

7. Diputado Blanco Visitó Astillero Cardama y Generó Debate Político

El diputado Gabriel Gianoli, del Partido Nacional, realizó una visita al astillero Cardama en Vigo, Galicia, donde afirmó haber constatado avances significativos en la construcción de patrullas oceánicas OPV destinadas a Uruguay, destacando la seriedad de la empresa y el respaldo técnico del proyecto. Subrayó la necesidad de resolver la garantía de fiel cumplimiento para que el contrato avance. Gianoli se hizo cargo de los gastos del viaje, ya que la comisión de defensa de Diputados no votó la creación de una delegación. Gianoli lamentó la falta de respuestas de la ministra de Defensa Sandra Lazo a sus pedidos de informes. Su exposición pública del viaje y de imágenes del barco generaron controversia. Mientras varios legisladores de la oposición celebraron la acción, sectores oficialistas la cuestionaron por la supuesta confidencialidad del material compartido y el trasfondo político de la visita. Críticas desde el Frente Amplio señalaron la falta de rigor técnico de Gianoli y consideraron inusual que un diputado opositor pudiera ingresar al astillero cuando ni siquiera oficiales de la Armada uruguaya fueron reconocidos por la empresa, mientras que dirigentes nacionalistas defendieron el perfil trabajador de Gianoli y acusaron “clasismo” en las críticas. En paralelo, el presidente Yamandú Orsi confirmó un diálogo con Alfonso Rueda, presidente de la Xunta de Galicia, quien recalcó el prestigio de la industria naval gallega y mostró interés en el avance del proyecto uruguayo, aunque sin mediar sobre el caso, enfatizando que es un asunto comercial y no diplomático.

(La Diaria – Partidos Políticos – 12/11/2025; 13/11/2025)

8. Disuelven Eurocommerce, Garante Del Contrato Con Cardama

El organismo regulador británico disolvió EuroCommerce Limited (la empresa garante del cumplimiento del contrato de construcción de dos patrulleras oceánicas), al comprobarse que era una firma de papel y que no existía en la dirección declarada, asunto que había motivado la presentación de una denuncia penal y acciones jurídicas internacionales por parte de Uruguay. Jorge Díaz, prosecretario de Presidencia, afirmó que la disolución de EuroCommerce no fue una sorpresa porque ya se sabía que la garantía era inexistente, defendiendo que la voluntad estatal es rescindir, pero la

prioridad es proteger al Estado por medios legales, mientras Cardama sostuvo que también fue engañada y que buscaba dialogar para evitar el quiebre definitivo del acuerdo.

(El Observador – Nacional – 08/11/2025; Búsqueda – Política – 10/11/2025)

El Informe Uruguay del Observatorio Sudamericano de Defensa y Fuerzas Armadas es elaborado por María Elola, Lucía Suárez y Facundo De León con la coordinación de Damián Recoba en el marco del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) del Instituto de Ciencia Política, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República, Uruguay, dirigido por Julián González Guyer. Las noticias y su contenido son responsabilidad de las fuentes y no corresponden necesariamente al pensamiento de los redactores. La información es recogida en las fuentes que se citan y se pueden consultar en los siguientes sitios:

Diario El País - www.elpais.com.uy

Diario El Observador - www.observa.com.uy

Diario La Diaria - www.ladiaria.com.uy

Semanario BRECHA - www.brecha.com.uy

(acceso parcial gratuito) Semanario

Búsqueda: www.busqueda.com.uy

Por información del Ministerio de Defensa Nacional y Fuerzas Armadas: www.mdn.gub.uy

Por información presupuestal del gobierno: <http://www.cgn.gub.uy/>

Por información sobre normativa legal y noticias del gobierno: www.presidencia.gub.uy

Por información legislativa, también leyes y decretos: www.parlamento.gub.uy

El Informe Uruguay es un producto del Observatorio Suramericano de Defensa y FFAA, que puede consultarse integralmente en:

<https://gedes-unesp.org/observatorio-sul-americano-defesa-forcas-armadas/> y también en el Repositorio Colibrí de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República:

<https://hdl.handle.net/20.500.12008/22851>

El archivo del “Informe Uruguay” desde el 2011 hasta la actualidad, puede ser consultado en:

<http://www.obsudamericanodefensa.blogspot.com/>

Todos los productos del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) están disponible en:

<https://cienciassociales.edu.uy/departamento-de-ciencia-politica/estado-y-politicas-publicas/>